

IX Jornadas de la Región Metropolitana

8 y 9 de abril de 2011



Sede: Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica "Dr. Carlos A. Gianantonio" - Salguero 1244 - Ciudad de Buenos Aires

Conferencia: EL ROL DEL PEDIATRA ANTE LOS CAMBIOS SOCIALES

Autor: Dr. Cándido Roldán Fecha: Viernes 8 de Abril

La función del médico pediatra responsable de la salud del niño y el adolescente es desafiada permanentemente ante los cambios que se suceden en los escenarios sociales donde están insertos. Profundos cambios ocurren en el campo de la medicina como en las áreas económicas, sociales, políticas y en el contexto ambiental.

Los continuos avances tecnológicos, los progresos en biología molecular y genética, están transformando la práctica médica.

Así también y en paralelo aparece en el escenario el paradigma de la salud como una construcción social.

Esto obliga permanente mente a los integrantes del equipo de salud a capacitarse y dar respuestas mas allá del modelo aprendido en nuestras respectivas formación de grado.

El interés por este tema, "el rol del pediatra ante los cambios sociales", nace a partir de hallazgos encontrados en una investigación realizada con motivo de la elaboración de mi tesis, en la Maestría Internacional en Drogadependencia.

En la misma, aparecen en la recolección de datos, indicadores que me llevaron a repensar mi formación y desempeño como pediatra y formularme una serie de interrogantes ante los hallazgos que me mostraba la investigación.

La investigación deseaba analizar un problema: la relación entre violencia y consumo de drogas.

La muestra estuvo integrada por ciento cinco adictos en tratamiento en una institución pública con sede en Morón, Prov. de Buenos Aires. En la recolección de datos realizado en entrevistas personales a los pacientes, sus familiares , profesionales tratantes, integrantes del sistema judicial y de seguridad intervinientes, aparecían entre sus antecedentes, consultas frecuentes al sistema de salud, en su etapa previa al abuso de sustancias

Durante su etapa pediátrica consultaron por diferentes motivos, como trastornos de conducta, enfermedades psicosomáticas, enfermedades clínicas y quirúrgicas, accidentes, dificultad en el desempeño escolar, violencia familiar, abuso sexual.

Los interrogantes que me despertaron estos datos fueron:

¿No se pudieron realizar intervenciones para el seguimiento sostenido de estos jóvenes en sus edades pediátricas?

Haber explorado más allá del motivo de consulta y haber podido individualizar los riesgos con los cuales convivían.

Haberlos abordado personalmente el profesional tratante o con ayuda de profesionales de otras disciplinas, integrantes del equipo de salud, donde estos existen y poderlos solucionar o atenuar?

¿Estamos formados para estas intervenciones? ¿Estamos motivados?

¿O no corresponde dentro de las responsabilidades del rol pediátrico?

En este grupo **se perdieron oportunidades** que pudieron haber aportado propuestas para atenuar los riesgos con que convivían y asegurarles un acompañamiento que permitiría una mejor calidad de vida en un futuro.

Se realizó una revisión bibliográfica en Archivos Argentino de Pediatría, seleccionando tres opiniones de colegas prestigiados y opiniones vertidas por la Directora de la Oficina Panamericana de la Salud y de una ex decana de la Facultad de Medicina de Rosario. El objetivo era encontrar opiniones en el mismo sentido del título de esta presentación.